

AQUÍ ESTOY.

PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus corresponsales.

Sale todos los días menos los lunes.

En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre

PRECIOS.

ANUNCIOS.

A los no suscritores 17 maravedises línea

PARTE OFICIAL.

CONGRESO.

Extracto de la sesión del 15 de diciembre.

Abrese á las tres de la tarde con una escasa concurrencia en las tribunas. Leida el acta de la anterior fué aprobada.

Entrando en la orden del día sobre peticiones, como sábado, según previene el reglamento.

El Sr. Romero Ortiz impugna el dictámen de la petición número 41.

Pasan las demás sin discusión.

El Sr. Gonzalez de la Vega usa de la palabra.

CORREO NACIONAL.

—En la Almunia (Aragón) ocurrieron el 8 dos desgracias; un muchacho de 12 años ocasionó la muerte á una joven disparándole una escopeta que él creía vacía, y casi al mismo tiempo se venia á tierra parte del palacio del marqués de Molina envolviendo entre los escombros una casa antigua que dejó destrozada. Sus moradores lograron salir ilesos.

—No hay periódico ni correspondencia particular que no nos dé noticias de robos á domicilio ó escamoteos en las calles y sitios públicos. Los agentes de las autoridades bien deben estar vigilantes si han de limpiar á los pueblos de semejante polilla social.

—El *Diario de Zaragoza* duda que para abril próximo se inaugure el ferro-carril de dicha población á Barcelona, porque según él no están las obras tan adelantadas como debieran para ello.

—Anuncia un periódico, que el diputado Sr. Valero y Soto se propone interpelar al ministro de Hacienda acerca del atraso de los expedientes en la dirección de propiedades.

—Pasa ya de 20,000 rs. la suscripción iniciada por *La América* para regalar una corona al Sr. Gisbert, autor del cuadro *Los comuneros*.

—El Museo numismático que puede formarse en Madrid, según el catálogo de las colecciones histó-

rico-autográficas y de antigüedades que acaba de formar el Sr. Gener, será tan rico que podrá contener hasta 600 vasos americanos que pertenecieron á los indios salvajes del Perú.

—El *Constitucional* repite la noticia ya conocida de que se piensa dar nueva organización á los regimientos de infantería. Nosotros insistimos en que dicha organización no se llevará á efecto por ahora.

—El Sr. Clavé, fundador de la sociedad Catalana de crédito, ha sido agraciado por S. M. con la gran cruz de Carlos III.

—Se ha establecido una reforma en el sistema de adquirir en esta corte los caballos que deseen enagenarse para los depósitos del Estado, que consiste en admitirlos periódicamente y reconocimiento por la comisión nombrada al efecto, la cual se reúne por ahora los días 10 y 20 de cada mes á las once de la mañana, en la escuela Veterinaria, sita en el paseo de Recoletos. El 10 del corriente se presentó bastante número de caballos, pero solo se adquirieron los cuatro que se consideraron de mejores condiciones por su sanidad, conformación y precio. Los nombres de los señores duque de Veragua, marqués de Perales, general Arizcun, duque de Sesio y Zayas, que componen la comisión, y la intervención facultativa de D. Nicolás Casas, director de dicha escuela, son una garantía del acierto con que se procede, y se espera que la concurrencia de vendedores del día 20 y los sucesivos sean mas numerosos á medida que esta especie de mercado llegue á conocimiento de los criadores ó de las personas que en Madrid ó en los puntos de fácil conducción, posean sementales adecuados al objeto.

—El jueves fué hallado en el término de Almufes (Valencia) el cadáver de un hombre horriblemente mutilado. Se ignoraba quien fuese el autor del crimen.

—Asegura un periódico catalán que en breve presentará el gobierno de S. M. el proyecto para la construcción del ferro-carril de San Juan de las Abadesas.

—Leemos en el *Noticiero de Tetuan*:

«Sabido es el despotismo con que los moros son tratados por sus autoridades y los castigos corporales que sin previa formación de causa les imponen, y que apenas bastan á contener el indomable carácter de esta raza; pues no es esto solo, sino que después de sufrirlo con resignación, debe el reo pos-

trarse ante su juez y besarle la mano. Mas, dias pasados presenciarnos la ejecucion de una sentencia por este estilo y el delincuente despues de haber sufrido cien palos, nada benignos, en vez de besar la mano á su juez, que siempre se encuentra presente, le arrojó á la cara, lleno de ira, el gorro que llevaba puesto: cuando esperábamos que este desgraciado iba á pagar muy caro tal desacato, nos sorprendió ver que sin reprenderle siquiera le dejaron marchar libremente; enterados de esta circunstancia, supimos que por sola la accion que habia ejecutado, abjuraba de su religion y de Mahoma, y nada le podian hacer.»

—*El Pueblo* hace un estenso paralelo entre el general O'Donnell y Luis Napoleon, y concluye diciendo que si le obligaran á elegir entre uno ú otro, se quedaria con el general O'Donnell, porque al menos fué humano despues del triunfo.

—*La Epoca* cree que hay algo de fundado en las consideraciones de *La España* acerca del excesivo número de diarios políticos que se publican en España, pero añade que el estado de la prensa no es sino el reflejo de la situacion de nuestros partidos políticos.

—Se está trabajando en la formacion de los planos de la carretera de Bergá á Francia.

—En Tetuan se ha publicado un bando prohibiendo el alquiler de habitaciones, á fin de impedir que los judios se lucren, como lo hacen, alquilando sus casas y dejando sin alojamiento á la tropa y oficiales.

—La junta de la Deuda pública ha señalado para el dia 28 del actual la subasta de la deuda del Tesoro procedente del material, respectiva al presente mes.

La cantidad que de la liquidacion practicada resulta disponible á la adquisicion de dichos efectos es la de 729,722 rs.

La misma junta ha dispuesto que la subasta de la deuda amortizable de primera y segunda clase, correspondiente al mes actual, se verifique el dia 29 en el despacho de la presidencia. La cantidad que hay disponible para la compra de los mencionados efectos es la de 3.070,731 rs.

Asimismo ha dispuesto que la subasta de la deuda del personal tenga efecto el dia 31, siendo la cantidad disponible la de 1,021,024 rs.

—En uno de estos últimos dias, segun un colega de Alicante, volvió á la vida, y dentro ya del ataúd y cerca del cementerio, una niña de corta edad.

—Sigue agitándose en Valencia la cuestion sobre las obras del canal de la Albufera, las cuales se piensa llevar á cabo cuanto antes.

—Parece imposible que con el desarrollo que hoy se está dando á las obras públicas haya gente desocupada, y sin embargo así sucede en muchas provincias donde pululan los pobres. En Valencia y en Málaga es tan el número de los que se ven por las calles que no puede transitarse por ellas sin verse detenidos por aquellos implorando una limosna.

—Continúa esperimentándose grande escasez de papel en España. De ello se queja continuamente la prensa de provincias por los perjuicios que se le irroga. Nuestro colega el *Valenciano* no pudo

dar el viernes el número entero á sus suscritores por no haber encontrado papel.

—Censura *La Discusion* el pensamiento, que le han asegurado existe, de dar de real orden una plaza de profesor de Bellas-Artes.

—Los artistas premiados en la última esposicion de Bellas-Artes, han firmado ya la nómina, mas hasta ahora solo han cobrado alguna cantidad los que obtuvieron los premios mayores.

—En virtud de escitacion oficial de la diputacion general de Vizcaya, se han presentado los diputados á Cortes, señores Alonso Martinez y Rivas, al señor presidente del Consejo de ministros, para significarle la indignacion con que aquella corporacion y los habitantes de Vizcaya han visto el criminal intento de Nieto Imaz.

—El nuevo periódico *El Contemporáneo* se dice que aparecerá positivamente el miércoles ó jueves de la próxima semana.

—Dice *La Iberia* que el Sr. Madoz, que ama todas las libertades, solo rechaza la libertad de comercio. Añade el periódico progresista que no adopta la doctrina del Sr. Madoz.

—No es el Sr. Valero y Soto el que debe tomar parte en la redaccion de *El Contemporáneo*, sino el diputado de la minoria moderada, Sr. Valera.

—El 11 quedó completamente perforado el túnel de Abando, en la línea férrea, de Bilbao, pudiendo ya transitar los carruajes desde una á otra boca de aquel.

—Segun el informe emitido por la junta de agricultura, industria ó comercio de Valladolid, aparece que la empresa del ferro-carril de Isabel II no cuenta con el material suficiente para atender al tráfico que ofrece el comercio, ocasionándole por consiguiente graves perjuicios.

—Los pueblos que tanto han sufrido en la provincia de Granada, van á elevar una esposicion al gobierno, pidiendo que se les conceda toda la gracia compatible, atendida su triste situacion.

—La fabricacion del turrón en Gijón ha sido este año muy superior en cantidad á la de los anteriores, esportándose grandes partidas para todas las provincias y hasta para muchos puntos del extranjero.

—La congregacion de la *Caridad cristiana*, de Barcelona, auxilia entre otras familias á una que la forman un matrimonio con una hija casada, reuniendo entre los cuatro 335 años de edad; pues el padre tiene 99 años, la madre 98, la hija 78, y el yerno 80.

CORREO EXTRANJERO.

—*Las Nacionalidades* de Turin, dice que el rey Víctor Manuel no volverá á su capital hasta principios del año, permaneciendo en Nápoles para dar impulso á los negocios y hacer ejecutar las primeras reformas.

—En el discurso pronunciado por el presidente del Consejo nacional de Suiza al abrir las sesiones. M. Sidler ha procurado tranquilizar á sus paisanos sobre la cuestion de defensa nacional, mos-

trando confianza en las negociaciones diplomáticas entabladas y en la unión, en el valor y en la audacia del pueblo suizo.

—Una carta de París dice que por allí se cuenta que el emperador se ha librado por una gran fortuna de un gran peligro. En una visita que hizo el emperador á una fundición del arrabal, reventó por casualidad una caldera cerca de S. M., saliendo gravemente contuso el dueño del establecimiento. El emperador no sufrió absolutamente nada.

—En París circulan de continuo rumores belicosos, según escriben de aquella capital á un periódico de provincias.

—Se están construyendo baterías en toda la línea de la costa, entre Brest y Cherburgo, y se espera que cuanto antes ira el emperador á inspeccionar dichos trabajos.

—La misma correspondencia dice, que se esperaba en París algun acontecimiento importante, relacionado con la cuestion de Italia.

—Luis Napoleon habia enviado á monseieur de Grammont un estenso despacho, escrito de puño propio.

—Las grandes lluvias y fuertes tormentas que se han experimentado en Portugal han ocasionado el desbordamiento de rios y acequias, sufriendo la agricultura los daños consiguientes.

—El tren de sitio de Gaeta se compone de 24 piezas de á 80.

—La nueva insurrección que acaba de estallar en Shenasi amenaza seriamente la existencia de la actual dinastía china.

—La circular de Persigny sobre la imprenta ha producido tan buen efecto en Londres como en París. El *Morning-Post* es el diario que con mas claridad aplaude el acto del nuevo ministro del Interior de Francia. Para el *Times* habria sido mas satisfactoria la circular, si proclamare abiertamente el jurado para todos los delitos de imprenta, pero ensalza y reconoce su espíritu liberal.

El sultan de Constantinopla ha dado en matrimonio su hija la viuda de Thamibaja á Ibrahim-baja, hijo del ministro Riza-baja.

—En Francia tambien ha habido terribles inundaciones causadas por las fuertes lluvias de los últimos dias. Estas han sido mas desastrosas en Niza donde casi todos los rios se han desbordado.

—Asegúrase que el general Goyon se dirigirá á Nápoles pasando por Gaeta, con objeto de desempeñar una mision importante de su gobierno.

Londres 14.—Dicen de Bombay que un regimiento europeo se ha insurreccionado en Dinapore, y que fué licenciado. Un soldado ha sido fusilado. Continuaba en Bombay la coalision contra el impuesto.

Karlsruhe 14.—Se han reunido los plenipotenciarios de las márgenes del Rin para firmar el tratado de derechos de navegacion, considerablemente disminuidos.

Viena 14.—Richter, cómplice de Eynater, ha sido condenado á dos meses de prision y resarcimiento del valor de los regalos para la caja de pobres.

Siguen los movimientos en Hungría.

De Pesth dicen que allí se ha pedido: 1.º La convocacion de la Dieta sobre las bases de ley electoral de 1848. 2.º Que se ponga en vigor la ley de imprenta de aquel año. 3.º Suspension de la exaccion de impuestos atrasados hasta la reunion de la Dieta. 4.º Que el nombramiento de jueces en los comitados sea sancionado por la eleccion.

Turin 14.—Dice el periódico ministerial de aqui, que el gobierno no aprueba la esposicion que varios italianos han dirigido al emperador francés para que retire las tropas de Roma.

París 16.—El *Monitor* de hoy publica una disposicion, mediante la cual, desde 1.º de enero del próximo año los ingleses podrán penetrar y circular por toda Francia sin pasaporte.

Un despacho de los embajadores de Francia en San Petersburgo, que publica el *Monitor*, dice que el gobierno ruso ha sabido que lord Elgin y el baron Gros entraron en Pekin el 22 de octubre; que las ratificaciones de la paz se cambiaron el mismo dia, que el emperador de China se disponia á volver á Pekin y que los aliados empezaban á evacuar aquella capital.

Francfort 15.—El viaje de Bloomfield, según noticias fidedignas, tiene por objeto la cuestion del Véneto.

VARIEDADES.

LA FOTOGRAFIA.

El siglo XIX ha visto nacer y desarrollarse ante su vista mas inventos, ha suministrado á la humanidad mayor copia de conocimientos, y ha difundido por doquier mas caudal de luces é ilustracion, en la mitad próximamente que alcanza en su carrera, que dos de los anteriores siglos que pasaron.

No es nuestro propósito investigar hoy cuales sean las causas de este progreso, y acaso aunque quisiéramos no nos lo permitiera la condicion de este periódico; y en tal concepto vamos á concretarnos simplemente á consagrar un pequeño tributo de respeto á la fotografia.

Pocos descubrimientos han conseguido llamar mas vivamente la atencion que el por el cual Mr. Niepce y Daguerre consiguieron fijar las imágenes producidas por la impresion de la luz en la cámara oscura.

La Francia, á quien se debe la invencion de la fotografia, ha sido tambien autora de la mayor parte de los procedimientos con que ha venido perfeccionándose en los pocos años que cuenta de existencia, hasta alcanzar un resultado tan feliz y fecundo como no podia esperarse.

Sin embargo: no se ha llegado todavia á la solucion del gran problema fotografico, que es reproducir la naturaleza con sus colores y animacion posible, cuestion que no dudamos se resolviera, causando entonces una revolucion artistica de grandes consecuencias para los hombres estudiosos ó investigadores.

El procedimiento empleado por Daguerre, y al que dió su nombre, daguerrotipo, adolecia de los mil defectos que los posteriores descubrimientos han

hecho observar, y sustituirse mas tarde con el procedimiento fotográfico sobre cristal y trasmision de la imágen por medio de la luz al papel, pudiendo con una sola prueba negativa producir infinitas positivas que todas contengan la misma verdad, idéntico parecido, formas tan exactas como aquellas, y con la entonacion mas conveniente, que dé por resultado la mayor naturalidad posible.

El remarcable parecido que caracteriza los retratos fotográficos ha hecho que este descubrimiento se estendiese por todas partes, y apenas existe una capital donde no haya fotógrafos retratistas, por doquier se ven expuestos los cuadros y las muestras que significan su existencia, y la sociedad se encarga de darles vida y de alentar y estimular al estudio á los artistas, concurriendo con los originales para reproducirlos en forma de grandes cuadros, de microscópicos guardapelos, de elegantes medallones, y originales y bien entendidas targetas.

La moda con su esquisita veleidosidad ha tomado tambien cartas en esta partida, y apenas hay señorita de buen tono que no haya sustituido el album donde antes se guardaban las muestras del ingenio, de las notabilidades en todos los géneros representados por el pincel, el lapiz, la pluma ó el simple *fac simile*, con las colecciones de retratos donde las efigies forman una sociedad de recuerdos tan vivos é imperecederos, cuando puede serlo en el mundo la memoria de la amistad, la admiracion y el respeto.

GACETILLA

Ocupándose *El Eco* de Leon del Sr. Nieto Imaz, detenido en la cárcel del Saladero por haber atentado contra la vida del duque de Tetuan, dice lo siguiente:

Conocida hoy la persona que quiso poner fin á la vida del duque de Tetuan, un sentimiento de compasion hácia ella es solo lo que se siente; porque para nosotros que la conocemos, esto y no otra cosa puede inspirarnos el desgraciado Nieto.

En efecto, Leon, que aunque no cuenta entre sus hijos á D. Manuel Nieto Imaz, puesto que nació en Tolosa (Guipúzcoa) pero que le conoció desde sus primeros años, recuerda las mil extravagancias porque se hizo notar en él hace mucho tiempo, y que con dolor de los que éramos sus amigos, daban motivo para que en la creencia de todos pasase por monomaniaco. El demasiado estudio, sobre todo la lectura de obras de magnetismo, ha sido la causa principal de su extravío, del que nadie aquí duda y del que hoy se citan numerosísimos casos que fuera innecesario enumerar, puesto que la prensa de la corte refiere ya bastantes para confirmarnos, si otros no tuviéramos, en el deplorable estado en que se halla la razon de nuestro amigo.

La creencia en que él estaba de que se le había perjudicado en su carrera, contribuyó tambien á escitar mas su imaginacion, y repetidísimas veces tuvimos ocasion de ver los escritos que con este motivo dirigia al ministro y director del ramo, en los que claramente se traslucia su triste situacion. La idea que en él predominaba era la de creerse destinado á salvar á las personas reales de peligros que

las amenazaban, que él descubria por medio del magnetismo, y que él solo podia conjurar. En distintas ocasiones le escuchamos esto mismo, y recordamos ahora una en que, hallándose en Búrgos, ya en el año de 1847 dejó admirados á compañeros nuestros, que no le conocian, oyéndole espresarse en aquel sentido.

Con estos antecedentes, harto públicos, nosotros esperamos con fiabilidad que el castigo que ahora recaiga en la persona de este desgraciado, será únicamente aquel que se puede imponer al que, como el Sr. Nieto Imaz, padece una enagenacion mental.

Damos gracias á la Providencia, que no le permitió consumir su intento, y acompañamos á su desolada familia en el gran desconsuelo en que se halla.

En un periódico de Valencia leemos lo siguiente: Tenemos entendido que por disposicion de la autoridad se han prohibido en el teatro de la Princesa las representaciones de la celebrada comedia de magia *Urganda la desconocida*. A ser esto cierto, no podemos menos de elogiar tan oportuna disposicion, toda vez que de público y notorio se anunciaba que para el miércoles próximo, en que se trataba de poner en escena dicho espectáculo, había dispuesta una silba estrepitosa. Mas vale así.

Uno de los presos que se custodian en el presidio de Granada, pudo cortarse la arteria del brazo izquierdo, al parecer con un pedazo de cristal, consiguiendo darse la muerte antes de que se apercibiesen de su atentado.

El cadáver fué conducido al hospital de San Juan de Dios para practicar la autopsia.

Partes telegráficas.

Turin, 16 de Diciembre.

Un parte de Nápoles dice que se cree que la escuadra francesa saldrá dentro de poco tiempo de la rada de Gaeta.

La *Perseveranza* de Milan publica un parte de Perusa del 15, que dice que continúa el estado de insurreccion en la provincia de Viterbo. El mismo parte dice que los franceses se preparan para evacuar esta provincia.

Paris, 17 de Diciembre.

El *Monitor* de esta mañana publica un decreto nombrando los individuos que han de componer la mesa del Senado durante el año de 1861, que son los mismos que fueron nombrados para 1860.

El señor Mazzini ha llegado á Londres procedente de Nápoles. Un periódico inglés publica los estatutos fundamentales de la asociacion de la *Unidad nacional*, que le han sido felicitados por el mismo señor Mazzini. Este documento no es mas que la exposicion del conocido programa de Garibaldi, con Roma por capital.

Por lo no firmado.

El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALÍO.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

LÉRIDA.—Imprenta de D. José Rauret.